Dor den Kulissen.

Das Kleine Theater brachte uns gestern einen neuen, sür unsere deutsche Bühne neuen, Dramatifer, und ein neues Stück, das sür unsere beutsche Bühne nicht neu ist. Glücklicherweise nicht neu sagen wir im stolzen Gestihle unseres gesesteten literarischen Besitzes, leiber nicht neu muß man im Interesse des tranzöstichen Verfassers sagen. Denn wir alle waren gestern in Gesahr und im Begriffe, ihm Unrecht zu tun. Ich din auch in diesem Augenblicke in Gesahr und vielleicht im Begriffe, ihm Unrecht zu tun. Bir alle können und wir wollen nun einmal unseren Hebbel nicht vergessen, weil uns ein moderner Pariser Bühnendichter seinen "König Candaules" vorsetzt. Candaules" porfett.

Candaules" vorsett.

Ba itt ja engherzig und unliterarisch ein Privilegium auf einen Stoll schaffen wollen, und iher Batentversletzung zu klagen, wenn einer, selbst nach einem Großen ein Aleinerer, einen Gegenstand behandelt, der dereits dichterisch berwertet ist. Dennoch würde uns allen leicht die Unbefangenheit ausgehen, wenn sich heute einer untersinge n ach Wag ner die Nibelungen auf die Opernbühne zu bringen. Man tennt freilich die alte Anekdote von Bilhelm Fordan. Der alte Recke, ein Recke als Dichter wie in seiner persönlichen Erschenung, stellte einmal einen Frankfurter Stadtbaumeister wegen der ewigen Straßenbuddelei ärgerlich zur Kede. baumeister wegen ber ewigen Stragenvouvelet ärgerlich zur Rede. "Warum reißt man schon wieder das Pflaster auf?" — "Es wird eine neue Wassersteitung gelegt, herr Doktor!" — "Die alte war ja noch ganz gut!" brummt Jordan. — "Das alte Ribelungenlied war auch noch ganz gut, herr Doktor, und dennoch schrießen Sie ein neues!"

und bennoch schrieben Sie ein neues!"

Nun denn, der alte Ghaes von Debbel ist zwar auch noch ganz gut, sogar vortrefflich, dennoch wäre es törscht, den Sios ein für allemal als erledigt, als unbertihrbar anzulehen. Die Franzosen insbesondere haben sich von diesem Stoff stets angezogen gefühlt—es gibt sogar eine alte Operette "le roi Candaule". Eine deutsche Zuhörerschaft wird sich aber von der Erinnerung an hebbels "Ghaes und sein Ring" nicht frei machen können zu Gunsten des so völlig verschiedenartigen französsischen Behandlung des alten Staffes

Welt jum Mitgenießen anbieten fann un Dittellungs-Bedürsnis macht sogar, das ist de mis Pinttellungs-Bedürsnis macht sogar, das ist de mis singuige Ueberrzeibung die der Philosoph und Poraksi em Dramatiker aufzwingt, weil er melische dreis der Exempel für seine Theorie als ein breiaktiges

Junige Uebertreibung die der Philosoph und Porahftent Dramatiker aufzwingt, weil er melveren dreisent draucht.

Dabei ift André Gide, der Berfasser des braucht.

Dabei ist André Gide, der Berfasser des "König Candaules einen geschick herbeigeführten wirksamen und icharl zugesplöten Moment, ein schniesterndes dramatisches Kinate.

Das Stück nimmt eine Art von Märchenharakter an, indem es den ärmsten Kischer von Kydien zum König werden läßt. Syges, so stolz wie arm, ist dieser Fischer. In einem von ihm für die Königstasse gelieserten Kisch wird der Bunderring gesunden, der der Aräger unsichtbar macht. Der König läßt Syges rufen der, aufrecht inmitten der Schniedler, nichts wünscht, obwohl er nur zwei Dinge ganz sein eigen nennt: sein Weib und sein Elend. Das Weib, höhnt ein Hössing, das hat auch ihm ihre Gunft geschenkt. Und Gyges ersticht sein Weid. Tot sinft es zu des Königs Tügen hin.

Der zweite Akt zeigt uns König Candaules, werbend um des stolzen Fischers Freundichaft. Das all ein Bestigtum ihn gleichgilktig lägt, will er ihn die Schönheit seiner weltschaultig lägt, will er ihn die Schönheit seiner weltschauslig kingt, will er ihn die Schönheit seiner Weltschulen Frau bewundern und geniehen lassen. Syges muß den Ring an den Finger iteden indes Candaules sein Beib sing an den Finger steden indes Candaules sein Beib sing und den Finger steden indes Candaules sein Beib sing noch der Freuend was der Finger der Schliger berrät dyges der Königin was vorgesallen. "Töte ihn!" herrscht sie ihn an, und Shyes erdolcht Candaules, die Königin setz ihm die Krone auf. Und ganz die selbstischer Verrennatur, elbsteigenen Kind.

So waren wir denn, nicht ohne starke Selbstüberwindung bestrebt, aufzusuchen, was an diesem Siechten wischen auf stolzen Gebanten wert denn kies der und den mit den scholzen werden der kies der scholzen Gebanten der König von der scholzen Derbantischen Scholzen Geren im Debbelichen König, von mürrischen Keiner den keiner Kodope. Rein ein versteten Keiner Kodope.

Soges, von der finnlichen Rhiffia gur ftrengen teufchen Reinheit einer Rhodope. Rein - man wird bet uns ben pariferifchen Lydiern fein Deimatbrecht erftreiten

nicht frei machen können zu Gunsten der so völlig verschiedenartigen französischen Behandlung des alten Stosses.

Doch nein! So ganz französisch im Sinne sunerer pariserischer Oramanik ist die Behandlung doch auch nicht. Auf den erken, den äußeren Szenengang streisenden Blid allerdings. Eine pikante Chegemach der eine recht klar hervoortreten. Erich Ziegel, seiner ganzen Eigenart nach mehr für die energischeren Volkoriette. Für das Kleine Pheater ein Seitenstützt zu der eben außeschihrten "Mandragola". Wieder ein Steinstützt zu der eben außeschihrten "Mandragola". Wieder einer tugendsamen Frau; elb st einen Liebhaber zusührt und aufzwungt. Sehen wir aber näher zu, dann beden wir einen etwas Spiel kum Kuppler wird, tann freilich sein germanischernsten, einen phisosophischen Seilt vor uns Spiel verständlich machen. Dier hat eben der gernanischernsten, einen phisosophischen Seilt vor uns Spielder den Vrüster den Strig Candantes wird sein Glücksibeat dum Unglück. Er kennt kein verb org en es Glück. Herr Abel war beltrebt, den selbststäm Unglück er kennt kein verb org en es Glück. Kri. Angelina Gurlitt wußte in Erscheitzum und von für die Eigen, was er aller kenn aber allesmach aus der Allesmach aus der aller kenn aber allesmach aus der Allesmach aus der aller kenn aber allesmach aus der Allesmach aus der Eigeren, wenn aber allesmach aus der Allesmach aus der einer Erscheitzum und Lon sür die die Erscheit. spinden. Frl. Angelina Gurlitt wußte in Erscheining und Ton für die schoen Abssia au interessieren,
wenn aber allgemach aus der antiken Königin eine
orientalische Odaliske wurde, so ist das wohl
ein Fehler des Stilds und nicht der Darstellerin. Aus den Hössings-Figuren
ichauspielerisches Kapital zu gewinnen. Wenn sie
operettenhast wirkten, wenn man bald den Offenbachschen Kalchas, dann seine beiden Ajare zu sehen
meinte, so liegt auch das zum guten Teil an
dem Stild. Die Zuhörerschaft nahm das Ganze mit
einem gewissen neugierigen literarischen Anteresse und verden ober tieferen Anteil au zeigen.